

Caminos de libertad

Columna de opinión, con motivo de la crisis de los refugiados.

02/09/2015

Artículo en *La Opinión de A Coruña*

Ha sido pura casualidad que las tragedias de estos días, me refiero al drama de los refugiados, hayan coincidido con actos que rememoran hechos parecidos, pero en 1937. Este jueves se bendice e inaugura en Pallerols (Lérida) un mini museo sobre los *Caminos de libertad* que

transitaron quienes querían escapar en plena guerra civil española.

Con tal motivo en el 2002, centenario del nacimiento de san Josemaría Escrivá de Balaguer, fundador del Opus Dei, modelé una maqueta a escala de la ruta que él y otros más hicieron a finales del 37 a través de los Pirineos, ocultos en la montaña de día y caminando siempre a oscuras por barrancas y bosques en cinco angustiosas noches, para llegar a Andorra.

También entonces se trataba de abandonar el propio país y de pasar fronteras de forma clandestina para salvar la vida amenazada por diferencias ideológicas, sociales, religiosas, etc.

También recurriendo a paisanos que por dinero, como las modernas mafias, conocían rutas para evitar controles. Y también hubo tiros, muertos y detenidos.

Todo con tal de lograr vivir en paz y libertad.

Escribo desde Pallerols, y viendo de nuevo la maqueta y los montes que me rodean acudo a Dios y le pido protección para todo aquel que ha de buscar refugio en otro país.

José María Echevarría

La Opinión A Coruña

pdf | Documento generado
automáticamente desde [https://
opusdei.org/es-es/article/caminos-de-
libertad-2/](https://opusdei.org/es-es/article/caminos-de-libertad-2/) (20/01/2026)